
El espectáculo pirotécnico en el estadio del club estaba autorizado, pero no
los fuegos artificiales lanzados en otros puntos del país. 
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Desde las 00:00 horas de ayer y
en diversos puntos de Santiago y
el país, se pudieron escuchar y ob-
servar fuegos artificiales que ilu-
minaban la noche. Su uso no esta-
ba autorizado, pero correspon-
dían al inicio de la celebración del
centenario de Colo Colo, club fun-
dando el 19 de abril de 2025. 

Con mayor notoriedad y dura-
ción, un espectáculo pirotécnico

se llevó la atención en el Estadio
Monumental, donde se congrega-
ron algunos hinchas a las afueras
del recinto deportivo. Al ser con-
sultada, la Delegación Presiden-
cial comentó que la situación se
encontraba autorizada con ante-
rioridad, justamente por el aniver-
sario. Sin embargo, algunos vide-
os por redes sociales permiten evi-
denciar que también hubo piro-
tecnia desde las afueras del
recinto. 

Carabineros informó que no
hubo desmanes ni detenidos. 

Fue la antesala de una situación
mucho mayor, incluso algunos
usuarios de redes sociales comen-
zaron a avisar que cuidaran a sus
mascotas o a personas del espec-
tro autista, puesto que a las 19:25
de ayer (en referencia al año de
fundación del club), nuevamente
se reportó el uso de pirotecnia no
autorizada, en un volumen más
considerable y por varios minutos

en diferentes ciudades de Chile.
Por otro lado, en el Cementerio

General se efectuó una romería
afuera del Mausoleo de Viejos
Cracks de la institución, al que
asistieron más de 400 personas,
entre dirigentes, exjugadores y so-
cios. En el lugar se desplegaron
lienzos en memoria de la joven de
18 años y el niño de 12 que perdie-
ron la vida aquel día. Algunos hin-
chas también realizaron cánticos
alusivos al hecho.

Aniversario a pocos días de la tragedia a las afueras del Estadio Monumental:

Fuegos artificiales no autorizados en diversas
ciudades marcan centenario de Colo Colo

El uso de pirotecnia se extendió en mayor medida desde las 19:25 de este sábado.
E. CANDIA

Una madre descubre por la
televisión que su hijo estuvo en
medio de la “avalancha” a la
que convocó la Garra Blanca,
pujando por ingresar por la
fuerza al Estadio Monumental.
“Es el que lleva short negro”, di-
ce a los conductores del matinal
“Mucho Gusto”, del Mega. No
es que quiera delatarlo; es que
está desesperada.

No es la primera vez. En otra
ocasión le mostraron las imáge-
nes de su hijo en medio de una
“toma” de micros perpetrada
por la misma Garra. Y casi se
volvió loca cuando, en otra
oportunidad, lo vio salir con el
grupo de siempre, niños de su
edad (13 años) dirigidos por
“adultos”, dice, llevando un cu-
chillo para enfrentar a los de la
“U”.

Se “quebró” cuando supo que
la joven que murió aplastada
afuera del Estadio Monumental
—Martina Riquelme, de 18
a ñ o s — j u n t o a u n c h i c o
—Mylán Liempi, de 12— era co-
nocida de su hijo… pensó que lo
mismo le pudo haber pasado a
su niño.

El caso de doña Rosa no es el
único. Otro padre llamó el vier-
nes de la semana pasada al mati-
nal de CHV, impactado por la
tragedia del jueves 10 de abril,
que se desató cuando casi un
centenar de jóvenes avanzaba
hacia el estadio y un numeroso
grupo de ellos se abalanzó sobre
una de las rejas “papales” para
eludir el control de entradas, la
que cayó con el peso de la turba.

Los jóvenes respondían a un
llamado por redes sociales a
“Avalancha a lo choro no más”
para el partido de Colo Colo con
Fortaleza por Copa Libertado-
res. Fue entonces que un carro
policial lanzó gases para disper-
sar a la horda de la “avalancha”
y avanzó, con escasa visibilidad
entre sus propios gases. Se in-
vestiga si atropelló ahí a los dos
jóvenes.

José, el padre que llamó a
“Contigo en la mañana”, relató
a Chilevisión que acababa de di-
visar a su hija de 17 años entre
los manifestantes. “Me da rabia,
pena, ganas de llorar (…) Uno
como papá también tiene que
hacer un mea culpa”.

En la semana en que la direc-
tora del Instituto Nacional de
Derechos Humanos, Consuelo
Contreras, reconoció pública-
mente que la seguridad es un
derecho humano, como escribió
en una columna en “El Mercu-
rio”, la inseguridad en los esta-
dios cobró dos vidas, y la arre-
metida de unos garristas que
rompieron a golpes el cerco de
la cancha para irrumpir en me-
dio obligó a suspender el parti-
do. Cual avalancha, se desató
una cadena de consecuencias.
Entre las primeras, el fin del
plan “Estadio Seguro” que na-
ció en 2011. “Ha fracasado”,
sentenció el ministro de Seguri-
dad, Luis Cordero.

Y, como fondo, la nueva mi-
rada del Gobierno al conflicto:
por primera vez, un secretario
de Estado de Boric dice que
“esas personas autocalificadas
hinchas del fútbol en verdad
son organizaciones criminales”.
Lo expresó el mismo ministro
de Seguridad, mostrando un
vuelco en el enfoque del propio
Presidente Boric, que en su pro-
grama de gobierno hablaba de
“barrismo social”.

El “Barrismo Social”
que quería Boric

En 2021, en su programa de
gobierno el entonces candidato
Gabriel Boric incluyó explícita-
mente el tema en el capítulo
“Deporte, prácticas corporales
y recreación”. En él, señalaba:
“Crearemos un Modelo Chile-
no de Administración del Fút-
bol Profesional en el cual las
personas que son socias e hin-
chas tengan una incidencia real
en las políticas de desarrollo del
club”. Y, abordando el tema de
la violencia en los estadios ma-

nifestaba: “Cambiaremos el
plan Estadio Seguro por un pro-
grama de barrismo social y co-
munitario”.

Algo explicó Rodrigo Soto,
integrante del equipo que parti-
cipó en su programa: “Recono-
cemos a los que se organizan al-
rededor de una camiseta: son
actores sociales. Eso implica re-
conocer esas identidades y que
estas personas pertenecen a un
territorio. Eso es parte del con-
cepto”, dijo.

De forma más amplia, el go-
bierno de Colombia detalló en
su programa dependiente del
Ministerio de Igualdad y Equi-
dad en 2022, ya asumido el go-
bierno de Gustavo Petro: “Ba-
rrismo Social como cultura de
vida y cambio social a través de
la definición de una política pú-
blica”, que busca fortalecer los
procesos populares barristas
que impulsen la organización
comunitaria, para “convertir las
barras en actores sociales y polí-
ticos”.

Lo que “prendió”
durante el estallido

Pero el “barrismo social”
prendió —literalmente— en
Chile en medio de las manifes-
taciones del estallido en 2019. El
viernes 18 de octubre de ese año
el Benja (16) le escribió por chat
a su tío Daniel (37): “Vamos a
hacer su atentado al Metro. ¿Te
motivái? Pero a lo loco. Hacer
cagar los torniquetes. Con com-
bos y todo”. El tío Dany le res-
pondió: “Ya po, y quién más”.

Tío y sobrino fueron “fusi-
bles” de los Antifascistas de la

Garra Blanca, facción de la hin-
chada que habría actuado como
articuladora para incendiar la
estación Pedrero, según la in-
vestigación de la PDI y de la Fis-
calía Oriente. Benjamín y su tío
Daniel Morales fueron los pri-
meros acusados por
atentar contra el
Metro.

El 23 de octubre
de ese año, el enton-
ces diputado Gior-
gio Jackson comen-
taba en sus redes
sociales “este video
de hinchas de Los
de Abajo y de la Garra Blanca
unidos es, para quienes hemos
ido a clásicos en el Nacional y en
Pedreros, una muestra de lo
transversal que es la protesta”.
Mientras, el entonces diputado
Boric mostraba una fotografía
de un muro pintado con los co-
lores de las barras bravas que
señalaba “perdimos mucho
tiempo peleando entre noso-
tros”.

Lo que viene después
del “Estadio Seguro”

Hoy, a menos de un año de
concluir la presidencia de Boric,
se evidencia un cambio en la
postura: cuando se discutió en
el Congreso la Ley de Violencia
en los Estadios, Boric votó en
contra argumentando que “esta
ley está mal concebida, ha limi-
tado la fiesta del fútbol (…). Lo
que queremos es que vuelva la
fiesta y esta ley, tal y como está
pensada y desde la lógica que se
ejecuta, sencillamente no hace
más que limitarla. ¡Aguante las

barras!”
“Los hinchas que asisten al

estadio van a disfrutar un buen
espectáculo deportivo, mien-
tras que los criminales que quie-
ran hacer del fútbol una activi-
dad criminal no van a tener ac-

ceso a este popular
deporte. Nosotros
vamos a perseguir a
las organizaciones
que están detrás de
esos criminales”,
señala la Subsecre-
taría de Seguridad a
“El Mercurio”.

“Aquel los que
cometen delitos no van a poder
entrar al estadio, ese es el objeti-
vo del plan que estamos trazan-
do. Y por supuesto, toda organi-
zación criminal va a ser perse-
guida bajo ese rótulo, porque es
lo que permite la nueva ley con-
tra el crimen organizado, que
este Gobierno logró que fuera
ley”, agregan.

— ¿ L e p i d i e r o n a p o y o a l a
Agencia Nacional de Inteligen-
cia (ANI) en esta tarea?

—En materia de inteligencia,
nos remitimos a los deberes de
reserva que tenemos al realizar
este tipo de actividades.

Sobre la organización, recuer-
dan que el proceso de reestruc-
turación ya venía realizándose,
para que el Programa Estadio
Seguro pasara a transformarse
en el nuevo Departamento de
Orden Público y Eventos Masi-
vos e incorporar en ese departa-
mento al equipo que antes tra-
bajaba al alero del programa.
“Junto con eso, una medida que
ya estamos implementando es

generar un plan administrativo
y legal destinado a cambiar la
gobernanza de la forma en que
se administra la seguridad en el
fútbol”.

—¿Qué se puede hacer con lo
que existe actualmente, para los
partidos inmediatos?

—Hay mucho que se puede
hacer de manera administrati-
va, como, por ejemplo, optimi-
zar la mesa de programación,
incorporando nuevos actores
en ella, como el Ministerio del
Interior, el Ministerio del De-
porte, que permitan dar más
miradas que las de seguridad.
Pero también articular mejor
una programación del fútbol
adecuada a las personas y a los
hinchas, tomando en cuenta las
variables que un partido de fút-
bol de alta convocatoria podría
tener.

Adicionalmente, señalan, es-
tán generando una serie de acti-
vidades de trabajo con las poli-
cías, la ANFP y los clubes para
mejorar los sistemas de trabajo
operativo, “incluyendo en este
trabajo tecnología en los accesos
a los estadios”.

Y hablan de algunas adecua-
ciones legales necesarias:

—Está en segundo trámite
constitucional el proyecto que
modifica la ley de deberes y de-
rechos en los espectáculos de-
portivos, que va a generar una
nueva forma de gestionar la se-
guridad en el fútbol, y que espe-
ramos que junto con la Comi-
sión de Deportes del Senado se
pueda tramitar a la brevedad.
En esa reforma legal se estable-
cen nuevos delitos, nuevas ins-

tancias de coordinación de la se-
guridad en los eventos masivos
deportivos, se fortalecen los
planes de seguridad, etc.

¿Qué sucede con las
propuestas?

Se supone que los guardias
privados contratados por los
clubes deportivos debieran ges-
tionar la seguridad al interior de
los estadios. Pero esos guardias
no cuentan con la capacidad fí-
sica ni técnica. “Son adultos ma-
yores, sin equipamiento”, dicen
los que saben.

El senador Matías Walker, de
Demócratas, ha planteado la
creación de una agencia nacio-
nal de seguridad en los estadios,
“con expertos en seguridad, con
diálogo permanente con la
Agencia Nacional de Inteligen-
cia, con las policías”.

Son ideas que se prometieron
antes y no se materializaron.
Como el Registro Nacional de
Hinchas, que solo se implemen-
tó como plan piloto, junto con el
control biométrico al ingreso de
los estadios, que ahora el Go-
bierno promete que en junio
iniciará marcha blanca.

El pedido desde el Congreso
es largo: La vuelta de Carabine-
ros a cuidar el perímetro inte-
rior de los estadios (diputados
PS Daniel Manouchehri y Da-
niella Cicardini); que se tipifi-
que como delito la “avalancha
humana”, que se prohíba el in-
greso de bombos, y a menores
de 16 años ingresar sin la com-
pañía de un adulto (propuesta
desde la bancada UDI). Que se
apruebe el proyecto de infraes-
tructura crítica que permitiría
que militares resguarden el es-
tadio, iniciativa que defiende el
diputado Miguel Ángel Calisto.
Y que apuren el proyecto que
modifica las Sociedades Anóni-
mas Deportivas Profesionales,
impulsada por la senadora RN
Paulina Núñez junto con Ma-
tías Walker.

“El problema está en que hay
cada vez más niños violentos. Si
no es en los estadios, ejercerán
violencia en las calles”, lamenta
desde otra vereda el exsubse-
cretario de Interior, ex-DC, Jor-
ge Correa Sutil.

Hoy la pelota la tiene el Mi-
nisterio de Seguridad y su pri-
mera prueba tangible es si lo-
grarán frenar la violencia en los
estadios.

Tras los incidentes ocurridos durante el partido de Colo Colo y Fortaleza:

“Del barrismo social” a “organizaciones
criminales”, el giro del Gobierno ante el
fenómeno de la violencia en estadios

LILIAN OLIVARES

Tras los incidentes en las afueras del Estadio Monumental el gobierno anunció el fin del plan Estadio Seguro. 
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Fue el año en que se
inició el plan Estadio
Seguro, que el actual
gobierno hoy critica. 

‘‘Cambiaremos el
plan Estadio Seguro por
un programa de
barrismo social y
comunitario”
................................................................

EL PLANTEAMIENTO INCLUIDO EN EL

PROGRAMA DE GOBIERNO DE GABRIEL

BORIC.

‘‘Esas personas
autocalificadas hinchas
del fútbol en verdad son
organizaciones
criminales”.
................................................................

LUIS CORDERO
MINISTRO DE SEGURIDAD, 
TRAS LOS INCIDENTES

“Aquellos que cometen delitos no van a poder entrar al estadio, ese es el objetivo del plan que estamos
trazando”, aseveran desde la Subsecretaría de Seguridad.
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